
 
   
     
 

 
 

COMISIÓN SECTORIAL PARA LA CALIDAD AMBIENTAL, EL DESARROLLO 
SOSTENIBLE Y LA PREVENCIÓN DE RIESGOS DE LA CRUE 

 
 
ACTA DE LA REUNIÓN PLENARIA 
 
Asistentes, 
 
Santiago Álvarez Folgueras Universidad Pública de Navarra 
Ana Álvarez Irigoyen Universidad de Málaga 
José Amez del Pozo Universidad de León 
Iratxe Amiano Bonatxea UPV/EHU 
Íñigo Apellániz González UPV/EHU 
Joseba Aristizábal Universidad de Deusto 
José Luis Arrabal Canet UNED 
Pilar Aznar Minguet Universitat Valencia 
Arnau Bardolet Rifà UVIC-UCC 
Concepción Barrio Jimeno Universidad Rey Juan Carlos 
Javier Benayas del Álamo Universidad Autónoma de 

Madrid 
Martí Boleda Torrent Universitat Pompeu Fabra 
David Cabrera Manzana Universidad de Granada 
Jesús Cano Sierra Universidad de Alcalá 
Ana Caro Muñoz Universidad Autónoma de 

Madrid 
Carlos Casado Marcos Universidad de Burgos 
Luis Andrés Casedas Uriel Universidad de Zaragoza 
Pedro Castañeda Taladriz Universidad Carlos III 
Dolores Cejalvo Lapeña Universidad Católica de 

Valencia 
Lucio de la Cruz Pérez Universidad de Zaragoza 
Alberto de la Guardia Anaya Universidad de Valencia 
Ángela de Meer Lecha-Marzo Universidad de Cantabria 
Anna Florensa Botines Universidad Autónoma de 

Barcelona 
Fernando Galván Reula Universidad de Alcalá 
Gemma García Camps Universitat Rovira i Virgili 
Fuensanta García Orenes Universidad Miguel Hernández 
Carlos García de la Vega Universidad Autónoma de 

Madrid 
Pedro García Vázquez Universidad de Sevilla 
Rubén Garrido Yserte Universidad de Alcalá 
Julián Gómez González Universidad de Castila La 

Mancha 
Francisco Hernández Rodríguez Universidad Miguel Hernández 



Consuelo Iriarte Campo Universidad Rey Juan Carlos 
Sergi Jarque Salas Universitat Pompeu Fabra 
Jon Joseba Jáuregi Apellániz Universidad de Mondragón 
Pedro Juan Pérez Universidad de Alicante 
Pep Juando i Mayoral Universitat de Girona 
María Teresa Lanza Guerricagoitia Universidad de Cantabra 
Silvana Longueira Matos Universidad de Santiago de 

Compostela 
Salvador López Galarza Universidad Politécnica de 

Valencia 
Antonio López Román Universidad de Sevilla 
Gema Luna Sainz Secretaría General Comisiones 

Sectoriales 
Agustín Luque Hernández  
 

Universidad de Sevilla 

Fernando Mardones Morales UNED 
Juan Mariñas Liste Universidad de Santiago de 

Compostela 
Cristina Martí Barranco Universidad Politécnica de 

Valencia 
Miguel Ricardo Medina del Pozo Universidad de Málaga 
Pedro Moreno Arribas Universitat de Barcelona 
Mª Ángeles Murga Menoyo UNED 
Juan Francisco Nicolás Martínez Universidad de Murcia 
Myriam Ortega Barrio  Universidad de Alcalá 
Fernando Palomares García Universidad de Córdoba 
Juan Pérez Crespo Universidad Miguel Hernández 
Jordi Ribas Universitat de Girona 
Carmen Rodríguez Martínez  
 

Universitat Internacional de 
Catalunya 

Sonia Rosa Aranda Universidad Carlos III 
Joaquín Royo Cracia Universidad de Zaragoza 
María Royo Navascués  Universidad de Zaragoza 
Daniel Sánchez Mata  
 

Universidad Complutense de 
Madrid 

José Rubén Sánchez Pardo  Universidad de Salamanca 
Mª Victoria Seco Fernández Universidad de León 
Ana Tejera Expósito  Universidad de La Laguna 
Mª José Vidal García  Universidad de Valencia 
Rafael Villar Zanón  Universidad Jaume I 
Carlos González Martínez  Universidad de Zaragoza 
Silvia Lavandera Ponce Universidad Europea de Madrid  
Aitxiber Zallo Kamara  UPV/EHU 
  
  
  
  
En la Sala Baroja del Edificio Bizkaia Aretoa de la Universidad del País Vasco /Euskal Herriko 
Unibertsitatea, siendo las 12 horas del día 31 de Octubre de 2014, se reúnen las personas que 
arriba se relacionan, representantes de las universidades españolas y miembros de la 



Comisión Sectorial de Calidad Ambiental, Desarrollo Sostenible y Prevención de Riesgos 
(CADEP) de la Conferencia de Rectores de Universidades Españoles (CRUE), para tratar los 
asuntos que se relacionan a continuación.  
 
Preside la reunión Fernando Galván (Presidente de la CADEP y Rector de la Universidad de 
Alcalá). 
 
Excusan su asistencia:  
 

- Luis Manuel Navas Gracia, Vicerrector de Patrimonio e Infraestructuras de la 
Universidad de Valladolid. 

- Joan Puigdomènech Franquesa, Vicerrector de Comunitat, Acció Social i Sostenibilitat 
de la Universitat Politecnica de Catalunya. 

 
 

•••• APROBACIÓN DEL ACTA ANTERIOR CELEBRADA EN LA UNIVERSIDAD DE 
GRANADA (23/5/2014) 
 
Presentada el acta de la última reunión del Plenario de la Comisión sectorial, celebrada 

en la Universidad de Granada el día 23 de mayo de 2014, resultó aprobada por unanimidad. 

 
•••• INFORMACIONES DE LA PRESIDENCIA. 

 
 

Fernando Galván manifiesta que algunos de los compromisos adquiridos en Granada y 
que se reflejan en el acta se han ido cumpliendo. Por ejemplo, en junio se envió desde CRUE 
el documento de Directrices para la introducción de la Sostenibilidad en el currículum, de 
manera que muchos Rectores ya han trasladado ese documento a los Vicerrectorados o a sus 
Unidades respectivas para que lo puedan tener en cuenta. 

 
Por otro lado, en estos últimos meses del curso académico, se ha generado una 

actividad creciente como preparación del Tercer encuentro de Rectores Universia en Río y se 
planteó un debate abierto en la web, que coordinó Javier Benayas, sobre el papel de las 
Universidades para liderar la Sostenibilidad Medioambiental. La participación en esta discusión 
fue importante, con más de 100 contribuciones, convirtiéndose en uno de los debates más 
participativos de todos los que se celebraron en la fase preparatoria de la Cumbre de Universia 
en Río. Esto, según Fernando Galván, es un indicador muy relevante sobre el interés que están 
despertando estas cuestiones en miembros de todas las universidades españolas. En 
Universia no preveían que pudieran desencadenar tanto interés y ello generó que, dentro de 
los dos días que duró el encuentro en Río, se celebrara una mesa de debate entre Rectores 
para tratar estos temas.  

 
El presidente también informa que cumpliendo un encargo del Plenario, se solicitó a 

GUPES, (Organismo de Naciones Unidas Global, Universities Partnership for Environmental 
Sustainabiility) la incorporación formal de CADEP-CRUE como miembro de la Alianza y se 
recibió una carta confirmando la aceptación el día 1 de Septiembre. Dicha carta se hizo circular 
entre todos los miembros de CADEP, así como el boletín periódico que publica dicha red.   

 
Fernando Galván informa de que otra de las cuestiones que se ha tratado en la 

Comisión Permanente Ampliada de CRUE es la situación de la Subcomisión de Calidad dentro 
de CADEP. La subcomisión de Calidad cuenta con tres grupos de trabajo: “Sistemas de 
Garantía de Calidad en Titulaciones”, “Evaluación de Profesorado” y “Gestión de Calidad en 
Servicios”. En su reunión del pasado 8 de septiembre se acordó que los dos primeros se 
integraran en la Comisión Académica (CASUE) y el tercero en la Mesa de Gerentes. Esta 
decisión ha sido comunicada a los Presidentes de las Comisiones respectivas y evidentemente 
a la Subcomisión de Calidad. También se ha remitido una carta a todos los miembros de 
CADEP. Una vez resuelto este punto plantea la necesidad de retomar el reglamento de 
CADEP, que hasta este momento estaba bloqueado y plantear las modificaciones que sean 



necesarias para adaptarlo a las particularidades de esta Comisión Sectorial. Se ha encargado 
al Secretario Ejecutivo, Javier Benayas, y a Gema Luna por parte de CRUE, que elaboren una 
propuesta para ser enviada a todos los miembros de CADEP y, si fuera posible, aprobarlo en 
un próximo Plenario de la Comisión.  

 

•••• RELACIONES INTERNACIONALES 
 

En los últimos meses se han preparado y enviado dos artículos relativos a las 
actividades de CADEP a dos publicaciones internacionales que lo han solicitado a la CRUE. El 
primero para el anuario Corresponsables del portal Responsables, que es el portal 
Iberoamericano de referencia en Responsabilidad Social que lleva por título: “Evolución del 
compromiso de las universidades españolas para la sostenibilidad”. Un segundo artículo breve 
para la publicación Sustainable Mediterranean que se titula “Twelve years of CADEP”. Estas 
publicaciones son una excelente estrategia para proyectar y divulgar la actividad que se viene 
realizando en CADEP.  

Fernando Galván comentó en la Reunión de la Comisión Permanente Ampliada de la 
CRUE la importante proyección externa e internacional que tiene esta Comisión con la 
creciente participación en congresos y reuniones internacionales. Este año está siendo 
especialmente activo en la celebración de este tipo de encuentros relacionados con el tema de 
Universidad y Sostenibilidad. Fernando Galván resalta que Javier Benayas acudió, entre los 
pasados días 10 y 12 de septiembre, al VII Congreso Iberoamericano de Educación Ambiental 
que tuvo lugar en Lima. Él mismo participó en la reunión en Bucarest, de representantes de 
universidades de América Latina y el Caribe así como de la Unión Europea, con el fin de 
elaborar una agenda de trabajo sobre líneas de colaboración entre las universidades de los dos 
continentes. Concretamente presentó los trabajos que desde el sistema universitario español 
se están desarrollando en el campo de la sostenibilidad y la educación sostenible con el 
propósito de dar presencia a estas actividades en la agenda académica que se presentará ante 
la Cumbre de Jefes de Estado y Gobierno de la Unión Europea, América Latina y Caribe el 
próximo mes de junio de 2015 en Bruselas. 

Javier Benayas informa de la celebración a principios de septiembre de la Conferencia 
y Asamblea de la Alianza Copernicus en Praga, en la que la CRUE presentó al presidente de 
CADEP como candidato a la Vicepresidencia de dicha organización. Dicha candidatura fue muy 
bien valorada por los socios pero fue retirada al existir otra propuesta cerrada de candidatos 
para Presidente y Vicepresidente de Copernicus.    

El año próximo, probablemente la última semana de septiembre, tendrá lugar la 
Conferencia de esta Alianza de universidades “Copernicus” en España. Se incluirá una sesión 
específica de GUPES Europa. De momento GUPES está implantada con fuerza en África, 
Latinoamérica y Asia (redes de universidades en zonas de crecimiento). En Europa forman 
parte tanto CADEP como Copernicus. El tema monográfico de la Conferencia será la 
acreditación de la sostenibilidad en las universidades. En la próxima reunión de CADEP se 
darán más detalles. 

ARIUSA (Red de Universidades Iberoamericanas por la Sustentabilidad y el Ambiente) 
celebrará en 2015 el segundo foro internacional. Durante este año se han centrado en la 
realización de foros nacionales de universidades y sostenibilidad con la participación de los 
Ministerios de Educación y de Medio Ambiente respectivos de cada país. ARIUSA es la red de 
GUPES en Latinoamérica y tiene el apoyo de la oficina del PNUMA de América Latina y el 
Caribe, y se están haciendo bastantes actuaciones en los últimos años. La próxima reunión 
será en Colombia o en México, ya se informará. 

 
•••• PLAN DE ACCIÓN CADEP EN RELACIÓN AL GLOBAL ACTION PLAN (GAP) 

APROBADO POR UNESCO PARA CONTINUACIÓN DE LA DÉCADA DE LA 
EDUCACIÓN PARA EL DESARROLLO SOSTENIBLE. 
 

En el marco de la Cumbre Internacional de Educación para el Desarrollo Sostenible a 
celebrar en Nagoya (UNESCO) en noviembre de 2014, se celebrarán dos Conferencias 
paralelas relacionadas con las temáticas de CADEP. El sábado 8 el PNUMA organiza un 



encuentro con representantes de universidades que son miembros de la red GUPES, mientras 
que el domingo 9 la UNU (Universidad de Naciones Unidas) también organiza un evento 
monográfico más amplio centrado en universidades y sostenibilidad. Ambos eventos son 
abiertos y puede inscribirse quién lo desee. En la Cumbre Internacional la asistencia es por 
invitación. España estará representada por el embajador en Japón. Javier Benayas asistirá 
como invitado de UNESCO.  

 
Los distintos grupos de trabajo de CADEP proponen seis documentos de compromisos 

específicos para ser presentados dentro de las líneas estratégicas con el Plan de Acción 
Mundial (Global Action Programme, GAP) para la Educación para el Desarrollo Sostenible. 
Dichas aportaciones se identificaron por parte de cada grupo de trabajo en el marco de 
CADEP. Concretamente la transformación de entornos de estudio y aprendizaje (grupos de 
trabajo de mejoras ambientales en edificios universitarios y sostenibilización curricular); 
avances políticos (grupo de trabajo de evaluación de la sostenibilidad universitaria); 
capacitación de educadores y profesores (grupo de trabajo de sostenibilización curricular); y 
empoderamiento y movilización de los jóvenes (grupos de trabajo de universidades saludables 
y el de participación y voluntariado ambiental). Estos documentos fueron aprobados por el 
plenario de CADEP y remitidos a UNESCO (se adjunta en documentos anexos). 

 

5. APROBACIÓN DE LOS DOCUMENTOS APORTADOS POR EL GRUPO DE 
TRABAJO DE PREVENCIÓN DE RIESGOS LABORALES:  

“LA FORMACIÓN EN PREVENCIÓN DE RIESGOS LABORALES EN LAS UNIVERSIDADES 
ESPAÑOLAS” 

y 
“LA IMPLANTACIÓN DE DESFIBRILADORES EXTERNOS AUTOMÁTICOS Y 

SEMIAUTOMÁTICOS (DESAs) EN LAS UNIVERSIDADES ESPAÑOLAS”. 
 

Fernando Galván explica que los dos documentos aportados por el GT de Prevención 
de Riesgos, que se presentaron en Granada, han sido enviados a las listas de distribución y 
están pendientes de aprobación. Uno de ellos incorpora una pequeña precisión ya comentada 
en el Comité Ejecutivo. Ambos son documentos técnicos de recomendaciones que quedan 
aprobados por asentimiento. 

También se ha presentado un documento por parte del GT de Sostenibilización 
Curricular sobre el Método de Aprendizaje-Servicio para someterlo a aprobación. Se ha 
decidido proceder según lo establecido. Primero se divulga por medio de la lista a todas las 
universidades y en el plenario próximo (Universidad de León) se someterá a aprobación.  

 
6. INICIATIVAS DE COMUNICACIÓN  
 

Fernando Galván quiere insistir en la idea que está lanzando la CRUE, de intentar 
contrarrestar la información desfavorable que aparece a veces en los medios de comunicación 
sobre el sistema universitario, generando información concreta sobre las actividades que 
realiza la Comisión. A través del servicio de Prensa de CRUE se pretende difundir actuaciones 
o proyectos concretos que puedan generar impactos positivos en los medios. .  

La Comisión Ejecutiva ha visto también adecuado que CADEP se sume a la 
convocatoria del premio PIDMAS que convoca la Federación de Alumni España, el portal 
Universia y la Universidad de Alcalá. Es un premio en Innovación, Medio Ambiente y 
Sostenibilidad que pretende promocionar trabajos, de graduados, de máster o doctorados, de 
los últimos años que tengan una vinculación con esta temática. Este año se presentaron 33 
trabajos y se dio un premio de 3.000€ y la publicación del propio trabajo. La implicación de 
CADEP en esta iniciativa sería principalmente formando parte del jurado y como entidad 
convocante, lo que permitirá dar más visibilidad al trabajo que realiza la Comisión. El Plenario 
manifiesta su asentimiento a esta iniciativa.  

 
7.         ACTUALIDAD DE LOS GRUPOS DE TRABAJO. 
 
 

tecnico
Resaltado



•••• Evaluación de la sostenibilidad universitaria (Coordinado por la Universidad Miguel 
Hernández y Universidad Politécnica de Valencia):  

 
Cristina Martí (UPV) expone las tres líneas de trabajo que están desarrollando en el grupo: 

 
- Herramienta informática online para la autoevaluación en materia de sostenibilidad para las 

universidades españolas. Han avanzado bastante en esta línea y van a poner en marcha 
una propuesta, que presentarán en las próximas jornadas, en la Universidad de León, junto 
con un manual de uso. 

- Reconocimiento posterior de los resultados obtenidos (posible acreditación, etc.) 
- Creación de fichas de buenas prácticas, enmarcadas en diferentes tipos. Es necesario 

crear una metodología para el reconocimiento de estas buenas prácticas.  
 

Fernando Galván destaca que la herramienta informática fue muy bien valorada pues es una 
de las iniciativas más interesantes para dar a conocer el trabajo de CADEP. 

 
•••• Mejoras ambientales en edificios universitarios: (Coordinado por la Universidad de 

Zaragoza).  
 

Lucio de la Cruz (UNIZAR) explica que están trabajando en 11 aspectos que cubren todas las 
temáticas del ámbito del grupo. Los trabajos están bastante avanzados y se presentarán en 
próximas jornadas. El objetivo es tenerlos terminados en un plazo de un año para poder 
elaborar una publicación y difundirlo a todas las universidades españolas e incluso de las redes 
internacionales. Los 11 temas de estudio son: 
 
1. Certificación energética del edificio. Análisis de su aplicación óptima a edificios 

universitarios. 
2. Implantación de energías renovables en edificios. 
3. Integración de criterios de arquitectura bioclimática en edificios universitarios. 
4. Detección de mejoras sobre las exigencias mínimas marcadas por el Código Técnico de la 

Edificación. 
5. Contabilidad energética y establecimiento de emisiones de CO2 de las edificaciones 

universitarias. 
6. Ciclo integral del agua. Ahorro de consumos y reutilización de aguas grises y/o depuradas. 
7. Minimización y correcta gestión de residuos básicos en un edificio universitario. Residuos 

de construcción y demolición desde la etapa de diseño. 
8. Bioconstrucción y empleo de materiales reciclables y con bajos impactos ambientales. 
9. Prescripciones técnicas sobre los puntos anteriores a incluir en los pliegos de contratación. 
10. Formación y sensibilización a los usuarios del edificio sobre un uso adecuado y sostenible 

del mismo. 
11. Seguimiento del proceso de diseño y construcción del edificio desde el punto de vista 

ambiental y de eficiencia energética 
 

 
•••• Prevención de Riesgos Laborales (Coordinado por la Universidad de Granada). 
 
Íñigo Apellániz (UPV/EHU) explica que se han reunido representantes de 30 universidades y ha 
sido un encuentro muy productivo. Subraya la aprobación de dos documentos y la definición de 
cuatro líneas de trabajo de cara a los próximos meses:  
 
1. Analisis de los Seguros y Responsabilidad en universidades, en cuanto a la 

responsabilidad de PAS/PDI y PDI en formación, y en cuanto a seguros existentes y otros 
puntos del ámbito legal y penal. Formado por la Universidad de Granada, la Universidad de 
Salamanca, la Universidad de Burgos y la Universidad Carlos III de Madrid. 

2. Retomar un trabajo que ya se abordó en 2009, sobre Indicadores en Prevención de 
Riesgos Laborales. Formado por la Universidad de Alicante, la Universidad de Burgos y la 
Universidad de Barcelona. 

3. Higiene (peligrosidad/utilización del formaldehído). Formado por la Universidad de Santiago 
de Compostela, la Universitat Rovira i Virgili, la Universidad de Murcia y la Universitat 
Pompeu Fabra. 



4. Medicina del Trabajo y Vigilancia de la Salud: Análisis de la obligatoriedad de determinados 
reconocimientos médicos. Formado por la Universidad de Granada, la Universitat de 
Barcelona y la Universitat Pompeu Fabra. 
 
 

•••• Sostenibilización curricular (Coordinado por la Universidad de Valencia) 
 

Pilar Aznar (UV) presenta las siguientes informaciones: 
 
- Han organizado un seminario interuniversitario sobre avances en sostenibilidad en la 

docencia en universidades. 
- Cursos sobre Movilidad y Desarrollo Humano Sostenible en los cursos de Verano de El 

Escorial, en julio de 2014. 
- En junio se participó también en un seminario sobre Sostenibilización Curricular en la 

Universidad de Granada 
- Han estado trabajando en un proyecto de investigación que se ha presentado a la 

convocatoria pública de I+D del MINECO. 
 

Todas estas son tareas ya iniciadas que podrán completarse en un mayor o menor espacio de 
tiempo si se cuenta con financiación. Por último, también han trabajado en la 
institucionalización del Método de Aprendizaje-Servicio. 
 
•••• Universidad y movilidad (Coordinado por la Universitat Autònoma de Barcelona). 
 
En estas jornadas no ha podido reunirse este grupo, de modo que se queda a la espera de una 
próxima reunión para aportar más información del trabajo desarrollado. 
 

•••• Universidades saludables (Coordinado por la Universidad Rey Juan Carlos). 
 

Ángel Gil (URJC) explica que, evidentemente, la actividad de este Grupo de Trabajo está muy 
ligada a la de la red REUS, y no solo en cuanto al tema sino también en cuanto a la estrategia.  
 
- Plantean propuestas para el Congreso de Nagoya. Están interesados en buscar un sponsor 

(coordinando su trabajo con el grupo de prevención de riesgos laborales) para la promoción 
de espacios cardio-saludables, etc. Pero pretenden ir un paso más allá, analizando cada 
caso y cada marco local. 

- Además plantean dedicar un día a las Universidades Saludables. En 2015 podría ser el 28 
de abril, Esta fecha debería ir desplazándose cada año para no coincidir con las 
festividades de Semana Santa. En ese día deberían programarse actividades relacionadas 
con el tema y posteriormente compartirlas en las próximas jornadas. 

- Fernando Galván apoya la iniciativa y solicita a Ángel Gil que envíe unos párrafos para 
difundirlo entre las universidades.  

 
•••• Urbanismo universitario y sostenibilidad (Coordinado por la Universitat Politècnica de 

València). 
 

Francisco Juan Martínez (UPV) explica que el grupo continúa con la presentación de 
comunicaciones a un Seminario italiano sobre Campus Universitarios. También se publicará un 
número monográfico, que saldrá a principios de 2016 en una revista de ámbito nacional. 
Sugieren hacer fichas de buenas prácticas y realizar talleres relativos a la vinculación entre 
universidad-ciudad, estudios de influencia en el territorio, etc.  

 
• Participación y voluntariado ambiental (Coordinado por la Universidad Miguel 

Hernández) 
 

Myriam Ortega (UAH) explica que se reconstituye este grupo de trabajo con la asistencia 
de la UAH y la UMH, siendo el grupo coordinado por esta última.  
Muestran su interés en participar en el grupo, aunque no han podido asistir, la Universidad 
de Córdoba, la Universidad de Málaga, la Universidad Autónoma de Barcelona, la 



Universidad de Islas Baleares, la Universidad de Cantabria y la Universidad de Santiago de 
Compostela. 
El grupo tiene como objetivo el análisis y fomento de los actuales niveles de participación 
dentro de las universidades, así como de los programas de voluntariado ambiental.  
En esta primera reunión del grupo se ha elaborado una ficha de compromisos con la 
Cumbre de Nagoya.  
En primer lugar el grupo se orientará hacia un estudio de la situación actual de 
participación en las universidades, atendiendo al nivel de toma de decisiones o acción 
política, participación de expertos y técnicos en medio ambiente, y a un nivel de 
participación general de la comunidad universitaria.  
También se fomentará el voluntariado ambiental a través de una red de universidades en la 
que se difundirán las iniciativas de voluntariado promovidas por las universidades 
españolas, así como otros voluntariados dirigidos a universitarios.  

 
 

•••• FECHAS PARA LOS PRÓXIMOS ENCUENTROS. 
 

• Universidad de León (final de mayo de 2015). 
• Universidad de Cantabria (otoño-invierno de 2015, en principio, aunque con la 

incertidumbre de Copernicus). 
• Universidad de Almería (primavera de 2016)(¿?). 
• Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (otoño de 2016). 

 
 

•••• TURNO ABIERTO DE PALABRA.  
 
Gema Luna recuerda que se pidió colaboración a los grupos de trabajo, hace unos dos años, 
relativo al Proyecto de Marca España para identificar actividades que pudieran encajar dentro 
de esta denominación. Se recogieron algunas iniciativas pero el proyecto quedó paralizado. La 
semana pasada se convocó de nuevo a CRUE a una reunión, ya que ha cambiado el Director 
del Alto Comisionado de la Marca España para relanzar este proyecto. Se ha elaborado una 
plantilla en la que se pueden hacer propuestas de proyectos en el ámbito de CADEP. Como 
ejemplo se podría plantear el lanzamiento de una web para promoción de la oferta de estudios 
en universidades españolas para alumnos extranjeros o la herramienta para la acreditación de 
la sostenibilidad en la que está trabajando en GESU. No se sabe a priori qué alcance va a 
tener el proyecto, pero sí parece que va a ser bastante positivo y podría dar lugar a financiar 
algún proyecto interesante. Por eso anima a enviar propuestas hasta el 6 de noviembre. 
 
 
Javier Benayas recuerda que se están reuniendo de forma periódica los Secretarios Ejecutivos 
de todas las Comisiones para abordar diversos temas de interés. Uno de los temas al que se 
ha empezado a dar seguimiento es a la definición de indicadores de las universidades. 
Recuerda que la CRUE saca un informe sobre “las universidades españolas en cifras” en el 
que se recogen datos de todas las universidades y en el que no aparece ninguna información 
relativa a sostenibilidad ni sobre prevención de riesgos. Para dar más visibilidad nacional e 
internacional a los trabajos que viene realizando la Comisión es importante definir algunos 
indicadores de referencia que puedan aparecer de forma sistemática en dicho informe. Tanto 
los grupos de trabajo de GESU y Prevención tienen definidos 170 y 200 indicadores que sería 
necesario sintetizar en unos 3 a 5 para cada ámbito.  
 
Y sin más asuntos que tratar se levantó la sesión en torno a las 14:00 horas, de todo lo cual 
doy fe como Secretario Ejecutivo, con el Vº Bº del Presidente de la Comisión. 
 
       Secretario Ejecutivo 
Vº Bº 
 
El Presidente 
 
 
Fdo.: Fernando Galván     Fdo.: Javier Benayas 


